

Los verdaderos efectos de la realización de múltiples servicios por parte de las firmas de auditoría

José Ángel Pérez López

Ma. del Rosario López Gavira

Investigadores de la Facultad de Ciencias
Económicas y Empresariales, Universidad de Sevilla

Resumen

El objetivo de este trabajo es analizar los posibles efectos que la prestación conjunta de servicios adicionales a la auditoría puede tener en la labor y en la imagen de las firmas de auditoría. Para ello, después de una profunda revisión bibliográfica sobre la cuestión, hemos puesto en una balanza tanto los efectos positivos como los negativos que pueden derivarse de dicha situación.

Palabras claves: auditoría, independencia del auditor, servicios adicionales a la auditoría, calidad de la auditoría

1. Introducción

En la actualidad, la prestación de múltiples y variados servicios que los auditores ofrecen a sus clientes constituye, entre otros, un aspecto muy polémico que se está manifestando permanentemente a la profesión auditora.

Debido a las importantes repercusiones que la provisión de otros servicios puede tener en la cualidad de independencia (real y/o aparente) de los auditores, el objetivo que nos planteamos en este trabajo es estudiar con profundidad, desde una

perspectiva teórica, cuáles son los verdaderos efectos que dicha problemática puede provocar.

Para llevar a cabo nuestro objetivo, hemos realizado un profundo análisis de la bibliografía sobre el tema, tanto en lo referente a la normativa existente como a diferentes trabajos de investigadores que manifiestan su opinión sobre los efectos de la realización de múltiples servicios por parte de los profesionales de la auditoría.

La provisión conjunta de auditoría junto con otros múltiples servicios provoca entre los reguladores,

subordinación hacia el cliente, por lo que éste, consciente de su poder, puede imponerles las decisiones con respecto a la emisión del informe de auditoría u otras que condicionen directamente la obtención de la evidencia necesaria para la auditoría (Gonzalo, 1995).

3.2 Provoca una pérdida de la calidad de la auditoría financiera

En el *Libro Verde* (Comisión de la UE, 1996) se afirmó que el intenso crecimiento de la competencia en el “negocio” de auditoría y, en especial, por la auditoría de grandes empresas de “prestigio” es también causa de preocupación. Ante esta situación los auditores pueden ofrecer sus servicios de auditoría a bajo costo y compensarlo con la prestación de otros servicios. Dicha reducción de honorarios, en ocasiones, es asociada con una pérdida de calidad de auditoría debido al menor esfuerzo que el equipo de auditores dedica a dicha actividad. El problema, además, puede deberse tanto a una falta de competencia como de independencia de los profesionales de la auditoría.

Gonzalo (1995) señala que en los últimos años se ha producido una importante dislocación en el mercado de servicios de auditoría, donde los profesionales y las firmas son capaces de bajar mucho los precios por conseguir un cliente, puesto que tienen la certeza que posteriormente recuperarán con creces las posibles pérdidas con la facturación que consigan en los otros servicios.

Estamos de acuerdo con el autor en que el problema no es, desde luego, el que se acaba de describir, sino la irremisible pérdida de calidad en el servicio de control de cuentas porque el profesional o firma, generalmente, se dedicará con más ahínco a esas otras actividades que le reportan más ganancias, en detrimento de las horas y la atención debida a la auditoría, que sólo ha sido la puerta de entrada en la entidad.

3.3 Incrementa la familiaridad y confianza con el cliente

Cuando el auditor incrementa la prestación de servicios a sus clientes, empiezan consecuentemente a acentuarse las relaciones existentes entre ambos. Tal circunstancia puede provocar situaciones donde una excesiva confianza o familiaridad con el cliente perjudique su capacidad para actuar como un profesional independiente.

Diferentes organismos reguladores y autores que han estudiado el tema han denominado a esta situación como “Riesgo o amenaza de familiaridad o confianza” (FEE, 1995, 1996⁴; Comisión de la UE, 2000; IFAC, 2001).

3.4 Crea situaciones conflictivas por auto-revisión

Por otro lado, puede surgir un importante conflicto profesional ante situaciones donde el auditor tenga que juzgar su propio trabajo o el de otros miembros de su equipo. El informe MARC (Buijinket *al.*, 1996) manifestó la misma inquietud al afirmar que la provisión conjunta a los clientes puede resultar en una situación donde el auditor tenga que auditar su propio trabajo. Esto podría, por ejemplo, ocurrir cuando dicho profesional suministre servicios de consultoría sobre controles internos.

La aparición de este tipo de conflictos ha sido denominada por diferentes organismos reguladores e investigadores sobre el tema como “Riesgo o amenaza de auto-revisión” (FEE, 1995, 1996⁵; Pereda y Alvarado, 1998, 2001; Comisión de la UE, 2000; IFAC, 2001).

⁴ En López Casuso (1995, 1996a, 1996b).

⁵ *Idem.*

- LÓPEZ CASUSO, A. (1996a): "El auditor estatutario en la Unión Europea. Un análisis del documento de opinión de la FEE". *Partida Doble*, nº 71, octubre, pp. 50-56.
- LÓPEZ CASUSO, A. (1996b): "El papel, la posición y la responsabilidad del auditor estatutario en la Unión Europea (Documento de opinión de la FEE)". *Revista Técnica del Instituto de Censores Jurados de Cuentas*, nº 8, pp. 66-96.
- LORA, B. y SERRANO, F. (1996): "La auditoría a debate: presente y futuro". *Partida Doble*, nº 65, marzo, pp. 55-59.
- MAINES, L. (2001): "SEC auditor independence requirements". *Accounting Horizons*, Sarasota, vol. 15, december, pp. 373-386.
- MALLEY, M. (2000): "The war of Independence". *Accountancy*, december, pp. 70-71.
- MAUTZ, R. y SHARAF, H. (1961): "The philosophy of Auditing". *Monograph nº 6*, Evanston, IL: American Accounting Association, en Klarskow (1998).
- MELANCON, B. (2000): "The proposed SEC rule on auditor independence and its consequences". *Journal of Accountancy*, New York, october, vol. 190, pp. 26-28.
- PALMROSE, Z-V. (1986): "The Effect of Nonaudit Services on the Pricing of Audit Services: Further Evidence". *Journal of Accounting Research*, vol. 24, nº 2, autumn, pp. 405-411.
- PANY, K. y RECKERS, P. (1988): "Auditor Performance of MAS: A Study of Its Effects on Decisions and Perceptions". *Accounting Horizons*, june, pp. 31-38.
- PARKASH, M. y VENABLE, C (1993): "Audit Incentives for Auditor Independence: The Case of Nonaudit Services". *The Accounting Review*, vol. 68, nº 1, january, pp. 113-133.
- PEREDA, J.M. y ALVARADO, M. (1998): "La independencia del auditor y la prestación de servicios adicionales en la UE". *Técnica Económica*, nº 165, diciembre, pp. 33-38.
- PEREDA, J.M. y ALVARADO, M. (2000): "La independencia del auditor: Propuestas de modificación de la normativa". *Partida Doble*, nº 110, abril, pp. 80-91.
- PEREDA, J.M. y ALVARADO, M. (2001a): "La dimensión real de la independencia del auditor". *Técnica Contable*, vol. 53, nº 627, pp. 237-240.
- PEREDA, J.M. y ALVARADO, M. (2001b): "La independencia del auditor: propuestas de reforma en los ámbitos español y europeo". *Revista Técnica del Instituto de Censores Jurados de Cuentas*, nº 18, pp. 36-47.
- PRADO, J.M., GONZÁLEZ, I. y MARTÍN, D. (1995): "La situación de la auditoría en España desde la perspectiva de los auditores". *Revista Española de Financiación y Contabilidad*, vol. XXIV, nº 84, abril-junio, pp. 631-666.
- RICHARD, C. y VANSTRAELEN, A. (1999): "Renewable long-term audit mandates and audit quality: a qualitative and quantitative analysis". *22º European Accounting Association Congress*, Bordeaux, mayo.
- RUDDOCK, C., TAYLOR, S. y TAYLOR, S. (2002): "Non-Audit Services and Earnings Conservatism: Is Auditor Independence Impaired?". *Working Paper*, University of Technology, Sydney, february. <http://papers.ssrn.com>
- RUIZ, G. (2002): "La crisis internacional de la auditora potencia su papel en España. Sin nombres ni apellidos". *Emprendedores*, mayo, pp. 2-6.

